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一四九 . 我們不禁感到：在本紐織差不多過 

去十年所遇到的國際氣氛中，此項會議如欲成功， 

勢必遇到稀禪重大的實際困難。

一五〇 . 我們相信：雖然憲章並不迫令我們 

非舉行一個會議不可，但是檢討的原則並不是隨 

便寫在憲章中的，而且我們認爲這個原則不應該 

隨便置之不顧。伹在另一方而，我們顯然是有鞞緩 

決定將來可能# 行的食述的H期及地點的向由， 

這樣作法並沒冇拒絕該項原則，茶而至於也沒有 

採取任何有關該項股則的行励。相j我們 f l •來，如 

果願意的話，我們也有自由只虫规定一伽方法來 

審査關於赞成及反對召開檢討會級的兩秫意見以 

及我們腿爲適宜召開此項會請的日期和地點。道 

樣審査自然較由全體大會審査更爲透澈。

一五一 . 簡言之，我們覺得召開檢討會議的 

問題應該予以進一步的研究。我們現有的決議草 

案 [A /L .1 9 7 /R e v . l]係提議如何研究這個問題中 

所涉及的事項的辦法以便夫會將來有所決定。

一五二 . 我今天早上聽到蘇 f f i代表圑決定反 

對這個決詖草案的話，感到非常惋惜。我希望蘇 

聯代表刚於東新考虛，對這個決議草案苒作進一 

步的審査後，會站在一個如不贊成至少不投反對 

恶的立焰。我相信這個決讁草案如獲通過，就可 

以齑生一桃程序，我剛才所提到的各項困難問題 

就町能依此程序加以審謎 i 我希望這個決議草案 

將fT得到絕大多數代农111的赞成。

(午後十二時五十五分散會。）

第五百四十三次全體會議

一九五五年十一 月十七 n 艰期四午後三時在紐約舉行 

主 席 : Mr.  Jos6 M A Z A (智利）

A/PV.543

議程項目五十五 

召開聯合國會員國全體會議楡對憲章之 

提案 (廒章第一百零九條）（績前）

一 . M r/A L -J A M A L I (伊拉克）：我阈代表 

團爲大饵常前S 個決級荩案的几:同提案人。我們 

向來贊成檢討懋帘。在巳往五年中我們年年在一 

般辯論時推励S 個主張。

二 . 我們出席金山饵 ,通起苺逝；fit•的人們至少 

都能記起三件咁货。访一 ，迓伽逝帘垃在戰時狀 

態之下擬訂的。在金山饵述時，徳竞志與丨?本阐 

國都還沒冇投降。誰也不知逍1£丨曲世界戰後的惝 

形究览如何。所以免無疑蕤，當我們從祺擬訂通 

窜時，我 們 的 心 玴 狀 爲 特 殊 ，而且政治前途 

究笕如何也茫無所知。

三 . 當時我們只有四十幾個會員阈出席金山 

會議。今天我們却有六十個會員國，而且希望幾 

乎要達到八十個會員國。所以滋章所代表的是出 

席金山會謎者的意見，而不能代表當時並非會員 

國的許多國家的意見。

四.我們在金山曾谪中從事起草憲萆的人們 

體 f r 到遨 '京•確有 ;许多未臻完善的地方。我們有許 

多人不滿i t 其巾若干條钦。町赴我們常時越爲應 

m 觇我們所不丨j 竞的條钦有機會奴施幾年。

五 .聯 合 阈 是 一 個 有 生 的 有 機 正 如 一 切  

冇生的有機體一様，必須改辍，發育長成，並且 

從經驗獲取敎，训。况且聯合國乃足建築在民主原 

則上的飢織。一一民主原則，與極權獨裁的原則 

不同，逛向來承認镘化、發展和進步的。

六 . 據我們看，聯合阈有了十年經歷之後， 

我們有一個機會來檢討猫窜，這逊很自然的。想 

帘之應該檢討有幾個琍由。我剛才不禁提及第一 

個玴由—— 會員國增加。我們理.取會的现事國數 

必須增加或者重加考虛。安全理事會的理事國數 

必須加以考瓛。過去因爲戰時狀態所以把常任理 

事國定爲五國；我們必須考慮這楝情形是否已有 

充分改變，使我們必須把常任 i!l!事國的名額與資 

格苒來考慮一番。所以單就聯合國範圍擴大而言， 

我們就必須重行檢討憲章，並JL重行考慮各理事 

會的機構和理事國問題。
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七.憲章所以應該重加檢討的第二個珂由是

國際意識之增長。國際意識關切於民族自由與解

放的鬥爭，莫過於今天。憲章中關於未獨立民族

的各章必須重加檢討。憲章的某本原則必須在那

幾章裏有更好的规定一 一 就是說，世界上不應該

再有附庸民族，各民族都應該有機會享受自由。

在這一點上，憲章一定需要改進。«
八 . 我記得很淸楚，我們在金山會議中，爲 

了要在未獨立的民族身上加上獨立兩字曾經煞费 

苦心，就是說他們珂應獲有將來獨立的機會。但 

是在憲章裏面並未說這是殖民地的目標。換句話 

說 ，人類向自由民主的路上前進，我們必須一勞、 

永逸的決定，我們將來決沒有什麼附庸楝族，他 

們都要解放，遲早都要享受自決之權。這是一個 

極重要的問羁，憲章裏面必須有更淸楚更强調的 

規定。

九 . 第三，我們根據過去十年奉行憲章所得 

的經驗，發現有若干弱點，若干地方必須闡昉， 

若干地方或許必須加以修正—— 而且還有若干要 

點必須增加使我們對於若干情勢更加確定。

一〇 . 我可以擧否決權之使用爲例。在金山 

時我們對於否決權問題意見分歧。我必須說大多 

數人是反對否決權的。但是當我們面對着一個左 

右兩難的情勢一一贊成否決權呢，還是根本沒有 

聯合國一一我們不得不同意有否決權的聯合國。 

可是我們大多數人所要的却是沒有否決權的聯合 

國。如果否決權還要繼績存在一一也許有充分玴 

由主張保存一一否決權之使用當然就必須明確規 

定。例如，安全现事會常任现事國棄權，是否認 

爲否決？憲章說，"全體常任理事國之同意票"是 

很淸楚的。現在有一個常任珂事國棄權，這是否 

能算同意票？這一點並未闞明。以色列加入聯合 

國問題付表決時，（第二〇七次會議）有一常任理 

事國棄權。從我們的觀點看起來，棄權並非投同 

意票。

一一 . 這一問題當然必須明確規定。什麼時 

候棄權，算投同意票？什麼時候棄權算否決？什 

麼時候不算否決？

一二.现且憲章第二條第七項必須加以確 

定，必須加以闡明。這一項規定在聯合國裏巳經 

引起不少困難。我們有許多人認爲殖民地問題不 

在國內管轄範圍以內，可是有人却相信殖民地問 

題屬於國內管轄範圍以內。所以正如我早已講過，

這一點上必須加以闞明。何謂 " 國內管轄"？假定 

有一國家決定對其國境以內屬於某一種族或宗敎 

的人民加以迫窖。這種迫害梏否能算國內管轄的 

問題？是否可以的確說，這楝政策足以影饗別國， 

那面所有同一稀族或宗敎的人們都會同情那些被 

迫害的人民？這是我們必須正視的一個問題。現 

代的國際社會關係如此密切，沒有一個囪家能够 

對於境內某些人民僅僅因爲他們屣於某穉质色、 

楝族、或宗敎而自由加以迫害。

一三.憲章第二條第七項必須加以明確規 

定。我們是否承認其中涉及人道問題？我們是否 

體念到人道的權威高於國家的主權呢？我們是否 

決定沒有一個國家能够藉口國內管轄而佼犯人 

權 ？抑或我們還是說國家的立法或惯例無論其內 

容如何，誰也不准干涉呢？

一四.這是目前世界政治上一個很宽要的問 

題。如果我們聚酋一堂，就像朋友和弟兄一樣， 

討論這個問題並一致同 i 人權駕乎國家權利和國 

內管轄之上，那麼這個世界要快樂而且安全得多。 

這就是我們要撿討憲章而且承認世界民族都應享 

受人權與自由的一個好理由。這些權利通至高無 

上超出一切的。

一五 . 聯合國成立十年，往往被入指摘說有 

兩楝罪過：一稀逛該做而不做，另一秫造不該做 

而傲。瓜分巴勒斯坦一布就显聯合國所犯的不該 

做而做的罪過的顯著例子。笾件祺惝碰符引墟恵 

章，可每遨章不負絲逯K •任。一九四七年，我國 

代表 ISI堅持指出，想章並未授權聯合國瓜分任何 

國家。難道有人說聯合國有權隨意瓜分任何國家？ 

幸而有一位猶太的大學恶Hans K elscn敎授在他 

的著作••聯合國法”（了知 Law of the United Nations) 
一書裹面、明白赞成伊拉克叙利亞及古巴在一九

四七年所採取的主張-------就恐誕爲在法雜上患奪

並未授權聯合國瓜分任何阈家的S 秫立堪。

— 六.所以我們必須從我們的經驗獲取敎 

訓。我們必須使窓章的措詞參照此項經驗訂得更 

加淸楚。

—七 . 根據經驗，我們知道"民族之自決與 

獨立" 一詞也必須規定確切。我知道馆三委員會 

已經费了幾個禺期專門討論民族0 決這個問題。

1 Hans Kelsen著 ：••聯合國法”，一九五〇年 
倫敦 Stevens &  Sons, L t d , 第一九七頁。
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據我看來，素以自由傅統聞名的若干國家似乎畏 

馏民族自決這個原則。這是什麼緣故？當然，我 

們對於“ 自決” 一詞要有一個明確的規定與認識。

一八 . 我們講檢討憲章，並不是說我們要檢 

討憲章的原則與宗旨。我們全體一致擁護患章的 

原則及宗旨。可是我們認爲務必使憲章的文字足 

以達成憲章的目標。如果像其中若干條欵那様， 

憲章的文字不足以表達患窣的精祌，我們就必須 

把這些條欵的字句加以修改。我們所要檢討的，逛 

患章的字句，而不是恋窜的精祌。我們必須反躬 

自問，怎様才能使想章的文字表達憲章的精祌， 

怎樣才能幣助我們來货施憲章？

— 九 . 有人說，我們不能因爲今日的世界， 

未能達到和平親睦的境地便怪憲章；我們同意此 

說。世界之緊張局勢，並非憲章所造成，當然不 

是。世界的緊張局勢是因爲有了與蔽章之文字與 

精祌俱不相符的若干政策，见潮，和學說而齑生 

的。我 們 承 越 點 。我們又承認世界的緊張局勢 

必須用和平友好的談判n 法來解決。但逛m  K -供 

在 ，這伽文裨必须求其完善，逝敢必須加以檢討。

二〇 . 由於本人所陬述的柿种现由，我阈代 

表圈認爲毖帘急須檢討。我們覺得恩想竞見各不 

相同的人們聚酋一堂，坩然陳述总見，战定患帘 

所應改善的地方 , 愈早愈好。

二一 . 從我所說的話町以珩出我m 於 今天邛 

晨英聯王阈代表所講的極端派之一，就是主張檢 

討憲帘的極端政，正與反對任何檢討的極端派相 

反。旣然有a 兩個極端，據我珩來，我們堤出的 

這件決述草案（A /L .1 9 7 /R e v . l)似乎的確温和。 

這件草案承認我們認爲遨帘急須檢討，町是不能 

在現在的恼形之下檢討, 而耍等待比較页順利的 

璜境。所以該案故有一件提案，主張設说一個委 

員食來考碰召開 ®帘檢討俾述的時間與地點問 

題。我們認爲S 件提案非常妥善，非常健全。

二二 . S 件決述萆案就檢討湛萆間題提出了 

極温和的方案我竭誠希望這件草案會博得大會絕 

大多數的赞成。

二三 . M r. ANDERSEN (丹麥）：各國政治 

家、私人闽體、和有心人士久巳討論到聯合國的憲 

章可能加以修正的問題。每一個人的出發點——  
無論其意見如何一一毫無疑義都是要使聯合國成 

爲維持世界和平與國際合作的最好工具。丹麥政 

府考慮到這個問孽時始終抱定這個目標。

二四 . 我們並非根本反對修正憲章。可是據 

我們的意見，其中關鍵必須看修正案對於緩和緊 

張局勢，促進國際密切合作以致加强聯合國力量 

是否當眞有所貢獻。

二五.檢討憲章的這個問題一一無論其結果 

是否修訂憲章一一在我們看，不能從學理或者以 

專門法律的方式來着手處理，最要緊的必須在脚 

踏赏地的政治基礎上來進行。

二六.我們應該注意到通適修正案的實際可 

能，•以及赏行修正案的货際效果。此外我們也應 

該考廉到在聯合國會員阈的相互關係和相互信任 

上所能發生的壊影響。

二七 . 在這一點，請讓我述及一個流傅頗廣 

的觀念一一至少在大會以外是流傅頗廣的。我想 

到無論何國都有許多有心人士與闓體原來深信 

一一而且現在依然相信—— 阈際政治上的困難與 

緊張情勢甚至町謂 “ 冷戰•’都應該歸咎於遨窜之未 

够完善。因此，他們認爲只要改善遨章，也就能 

改善國際空氣。

二八 . 在這一點，人們特別指摘安全理琪會 

的一致原則，就進通常所謂五常任理祺國的否決 

權。

二九.我們認爲我們必須竭力消除這楝誤 

解。情形十分相反。造成緊張情勢，因而使聯合 

國未能页遨照遨的文字與精祌來履行職掌的， 

却是阈際利宙衝突，不僅是大阈的利番衝突，而 

且也逛小阈的利害衡突。

三〇 . 所以我們不能怪聯合國，也不能怪憲 

帘。僅僅铋励滋荩內若干條欵的文字，決不能改 

煺阈際情勢的洱象。

三一.講到召開待別會述來撿討或者修訂憲 

眾的S 個R!]駔，丹麥代表圈想着重指出，在巳往 

十年之內，憲章原來町能按照遨章第一百零八條 

或者第一百零九條第一及第二兩項的規定加以修 

正。但是從未有人主張如此辦理，所以也從未有 

什 * 修正案堤出。我們不能因爲按照患章第一百 

零九條馆三項，只要大會過半數通過就能召開此 

項會讁而就躍躍欲試。因爲無論如何，憲章的修 

正案須由大會或全體會讅三分之二表決方能通過 

或建議，而且非鏵三分之二會員國—— 包括安全 

理事會的五常任理事國在內—— 批准，修正案不 

能發生效力。因此，卽使規定今後召開此項特別 

會議須經三分之二的多數通過，並不足以眞E 阻 

礙將來修訂憲章。
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三二.而且丹麥政府認爲現在並非決定召開 

這禪會議的良好時機，縱使目前暫不規定開會H 
期仍然如此。在目前的情勢之下會員國應該集中 

力量來避免採取足以造成合作前途困難的任何步 

驟 。

三三.當然我們依然希望我們所抱的憂慮全 

屬無稽，或者言過其實。但是除此以外，我們覺得 

提出任何眞正重要修正案的時機都還沒有成熟。

三四.一致原則或者說否決權之廢棄必須常 

任理事國同意。旣然常任理事國沒有一國贊成廢 

除，所以也就不能廢除。過去確有濫用否決權的 

情事，丹麥代表團與大會的多數伢子相同，龃戚 

惋惜。但是我們明白而且贊成常任理事國的基本 

態度，承認也許在某樺塲合必須强迫他們負起執 

行決議的特殊責任。

三五.大家還得體念到我們決不能希望廢止 

安全理事會的否決權而不放棄各國都有一個表決 

權的原則。有人想採行 “ 加權表決 ” 制度，毫無疑 

義在會員國間定會引起許多爭議，決不適合我們 

的需要。

三六.丹麥政府時常聲明恪守會籍普及的原 

則。不過我國政府希望而且相信這一問題無須修 

正憲章就會解決。先決條件當然是要安全理事會 

常任理事國大家同意建議准予新會員國入會。如 

果他們對於這種建議尙不能達成協議一一或者它 

們竟不避免行使否決權一一那麼它們對有關條文 

的修正案一定也不會達成協議。所以要解決准許 

申請國加入聯合國的問題，唯一的辦法就是由五 

常任理事國就建議案達成協議或者棄權。

三 七 .如果這個問題能在大會本次届會解  

決，一如我們所渴望的那樣，那魃就有許多申請 

國加入聯合國，正如前面幾位發言人也已講過， 

我們就得承認憲章條欵之修正，例如關於安全理 

事會組成的規定，看起來就兩樣了。不過這也未 

必就要擧行特別會議。

三八 . 關於修訂憲章還有一個特殊的問題， 

毫無問題就是有關本質上屬於國內管轄的事項的 

第二條第七項的解釋以及這一項規定與馆一 _ 第 

三項及憲章裏其他條欵的關係。前一位發言人伊 

拉克代表講起這個問題，而且表示希望此項特別 

會議對於那幾個條欵也能同樣下一明確定義。本 

人抱歉之至可是必須說，我認爲伊拉克代表的假 

卑與希望並不正確。$ 是我不想開始詳論這些問

題，我祗想說，聯合國大會及各委員會從前議事 

的經過，並未由法律方面着手，妥予處理這個問 

題而得出什麼決議案。所有的辯論與決議案主要 

都是政治性的。

三九 . 這一事货就能使我們作一結論，晰言 . 
這些問題決不能由修正邀京而獲解決。相反的，我 

們深恐這補企岡勢必加深現有意見紛歧之處，而 

且使這秫柿方面的情勢铤本加厲。據我們的意見，

主張在這些問題上修正您筇的提案，決不能使我 

們近於解決這些重要問題。

四〇 . 我們深信解決a « f ! ! i題的捷徑以及最 

切竹的辦法，決不足修正逝帘，而是由莳接有關 

方而誠心誠竞找出一條耐心和 f •稍極妞股的道路 

走向聯合阈全體食员_ 一致接受的患帘堂蛊文字 

中所規定的目標。

四一 . 總而言之，摅丹麥政府的竞見，無徐 

竖要就适些問越就赶體解釋或者字句與觀念的 

闡叨等問題獾致協謎；此次鏵備召開特別會議來 

檢討憲商都不是向這棟協議前進的步驟。相反的，

我們深怕結果很容易形成新的爭辯，使聯合M 的 

工作益形棘手。

四二 . 在另一方而，我們果能興 IE合作，而 

且按照蔽帘的商錤洲想眞 IK調和各方盘見，那班， 

很町以說我們巳經在？r 代上修訂瘅帘。

四三 . 枨摅上說各節，丹麥代农_ 不能赞成 

加隹大、厄瓜多、伊拉克、泰_ 、英聯王w 及类利堅 

合衆國所提出的決堝苋案 (A/L.197/RCV.1)。

四四 . Mr.  TAMMES (荷蘭）: 大食笫八届 

會期間，笵六委W食開始就患商馆一百堠九條馆 

三項的货施丨丨11越從泔一柿令人典锸的辩淪。各阈 

代表闽都很明 £1，按照上述條钦的规定，主張召 

開檢討遨取的全® 會谪的提案町以向WJ提交大食 

第十屆食。 町赴他們也知迸，S 利 大 的 決 谪 ， 

事先應該好好準備，取得與迓一問龃苻關的充分 

情報。大食某於迓些现由通過決诚案七九六（八)，

請秘寄長準備有關遨帘起萆與施行問駔的文件。

四五 . 據我國代表團的意見，就逍個決娥案 

所進行的討論以及這個決識案本身，有令人典賫 

的效果。第一，秘窨轉的一部励人的根據文件的分 

卿工作成榱，聯合阈4 機關惯例觉編 , 2已經產生，

2 聯合國出版物，出售品編號：1955,V.2.
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其中大部份已在各代表圑手邊。今後各國政府， 

代表，及其他官員要明白在聯合國第一個時期內 

所定下的若干先例與慣例，此項彙編就是最重要 

的工具。這彙編將本組織的活機構作一最詳盡的 

叙述，說明憲章因爲其中若干條欵之不適用其他 

條欵如何以大家所接受的方式施行，僅爲多數所 

接受的施行，締結條約來輔助憊章以及股沉輔助 

機關等等所謂非正式修正案。

四六 . S 是從來未有的圾詳盡的準備工作， 

我們應該向秘耆畏及其间仁表示欽佩之意。秘害 

長在彙編的序言奥說："本妞織的紀錄在卷帙和 

祓雜性方而，逐外:增加，费編如果能够經常補充， 

依値躭常见火。 我們充分相信這榑看法。所以 

荷蘭代农 _ 竭贼赞成文件（A/L.197/R cv.l) 所載 

決垴萼案的笫四段，請秘寄長"在大傅馆十二屆 

會以前斟酌情形，編撰並分送"聯合阈各機關恨 

例棄編 ” 之袖編。”
四七 . 們而觅欣然沿到大食馆八屈食3T(視 

修耵想萆 I!丨1祖巳經成爲推励芥阈朝野進行此琪的 

一神新力 :f t 。若干 W政府巳往沒冇股立諮朐機關 

的現在也都巳轷股立。务件U 阈的外交部都巳巡 

行初步研究。科阈阈贪也都汴盘辽训靼 „我紙织 

舉出类阈W俾外交娄U 俾所進行的很詳細的研究 

肝劃。如阈際法项食 ia 秫唞術m體也已成立各阈 

委 食 以 便 提 出 意 見 ，例如一九五M 卬在新徳里 

舉行的印度 IW;城食猫以及孩俾的愛丁误俾战也都 

肘腧過迓一伽丨!!丨驵。卽使在火饵浓八頎件期問，在 

紐約书內某共佥 f r 所飢榔阈際1!!1靼 取 饵 ®袖  

會硪席上仍以修改聯合阈m m 問題爲谪駔之一 。 

我還® 指 出 Brookings In s titu tio n所進行的重要 

研究計割。P]時，在阈際法與阈際關係的許多期 

刊上也都冇與迢1!!1駔冇關的很多的文帘發表。

四八 . 摅我 _ 代农则所獲的印象，各方意見 

尙在形成之中。撇卯政治上的棚赏因粜不淡，要 

切實® 斑修盯患帘的各项 I.1!]M , 更成熟的階段還 

須稍待。但是據我阈代农 IS1的信念，依據憲萆笫 

—百堪九條笕三項堪爲檢討想帝的全體會谪却應 

賅擧行，而且大食應該在本屆食® 作此決定。

四九 . 我早已講過，遨萆也許晶正在以非；i£ 
式的方式逐漸發展而無須株用比較風於正式性贺 

的修正案的方式。大家還町以承認，K 如秘畨長 

样棄編序文裏所說，本組織的憲章所規定的體制

a 同上，第一卷，英文本第 i i i頁。

一一在宗旨，原則及程序方面一一已爲聯合國活 

励奉爲圭臬南釺。

“  而未過份約束各會員國 ®理在

本組織內勢必遭遇的經常铤化中各稀問題的

能力。

五〇 . 不過逐漸修改的這稀程序也有缺點， 

正如國家憲法通常所經過的一樣。憲章除了有其 

根本大法的結構而外，還是一韆條約，也有一稱 

契約性質的特點。聯合阈旣非 “ 太上國家”，就不 

能好像世界社食槳已存在 - r 般地自由擴展組織範 

圃。况且想苺® 許多條欵盯得斬截重要，到了不 

容開始稍有偏差的一神態度。所以如果要想改變 

關於适些條敗的辦法，就必須有大家所同意的正 

式的修正案。否則憲敢就不逛活的憲法，而就成 

了死的負擔了。在現在成恶將來时論想窜第一百 

墦九條所规定檢时麻筇的全姙食谪显否宜於召開 

以及何時召開的問駔時，大家不耍忘記儘町先就 

沒有什豳带執的問題依嫌窣馆一百零八條的規定 

部份加以修正。

五一 . 根據所陳各節，荷蘭代表阒自將欣然 

赞 成 文 件 A /L .1 9 7 /R c v .l所載加傘大、厄瓜多、 

伊拉克、桊阈、英聯王阈和美利堅合衆阈所提出 

的迢件決谪取案。我聲明我阈代表 III保留在以後 

附段對於剛才所收到的文件A /L . 200及 A/L.201/ 
R e v . l中所被提案發表意見的權利。

五二 . M r. M A R T IN (加傘大）：大贪各食員 

阈代及都知迸，加令大代表阁是大食當前迢件決 

，液眾案 (A /L .1 9 7 /R e v .l)的提案人之一。我要把 

加令大對於檢肘想苺迓個重要問題所採取的立塢 

約畧說明一下。

五三.加尔大自始就赞成廉筇條文終要參酌 

經驗來研究的 j i 個意思。我們在金山食谪建谜把 

馆一百塚九條馆三項列入憲萆，就是基於逍個理 

由，我們現在討論檢时患筇問題也正是根據這項 

规定。

五四 . 當時我們覺得聯合阈不能—— 而且不 

應該一一成爲一個死板的®1體 ，而要成爲能够自 

行適應阈際生活褪化而發展的一個組織。所以我 

們主張規定一秫確定的檢討程序。我們越爲經過 

相當時期之後，就應該査明滋章究竟適應國際情 

勢的需要到何程度。在十年期間所積的釋驗定使 

大會有充分资料來判定聯合國萆章的成效究竟如 

何。

* ~ m ± 0
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五五.幾年來，我們曾經愼重研究憲章施行 

的情形以及所提議的若干修正案。爲使此項工作 

比較方便起見，第八屆會期間，我們聯合其他國 

家共同提出一件決議案（七九六（八))請秘書長編 

印聯合國國際組織會議的若干文件以及聯合國憤 

例彙編並分送各會員國。秘書長依此項要求而做 

的工作極有價値，我們甚爲成荷。此項工作使我 

們大家處理這問題所牽涉的事項時，能够有較透 

徹的了解。

經鼓勵大家對於檢討憲章這個複雜問題發表竞 

見。因此許多重要團體都曾提出若干有益的建議。 

國會辯論時，也骨屢次提及這問題。丼交部對於 

所提的許多修正案曾作廣泛而詳細的研究。我們 

從這許多研究所得_ 的結論，已經納入大會當前 

這件決議草案裏。i 他許多國家對於這問題似乎 

也同樣關注。我特別注意到同仁在一般辯論中對 

於檢討憲章問題所發表的意見。世界各地的各國 

代表所發表的許多意見極爲相同。這些意見與我 

本人的意見相同，我認爲這些意見不僅是就各阈 

政府的官方意見作一學理上的分折，而且反映世 

界人民如何渴望並深切關注聯合阈確獲成功。

五七.講到這裏我要補充一句，我們認爲檢 

討憲章未必要把憲章加以基本修改。我們特別關 

心濫用否決權來阻止申請國入會這稀情事。政治 

的環境已有變遷，而且有若干新的國家巳經誕生， 

我們詢問聯合_主要機關的成份問題是否應該參 

照這些事實加以檢討。我們當然必須處现這些問 

題，但是我們認爲我們能够處理這些問題，而不 

必把憲章的主要條欵加以修正。祺贤上我們並不 

高興把根本機樺拆開來看m它們究觉湊合得如 

何。我們自己的歷史吿訴我們，健全的滋法乃逛 

演進的產物，乃是逐漸週應我們習見環墚的產物， 

而不是藉口修正而採取破壞其堅货基礎的措施所 

產生之結果。

五八. 我們大家知道，這部憲章足•在一九四 

五年的特殊環境之下折衷妥協所得的結果。其中 

條歎儘量適應當時的政治情勢，合乎各簽字國的 

希望和意願。這穉情勢，正如人們的希望和意願 

一樣，顯然會隨着時代改變。如果這個阈際機構 

要能繼績有效工作，那邂，新的環境也許需要不 

同的理想和改良的組織。但是我們愈AL1、索這琪， 

愈覺得這部遨章居然能够歷過已往十年的困離而 

仍然存在，简直是件奇蹌。我們大家知道，滋窣

建築在大同合作的這個某本原則之上。但是過去 

十年，不僅沒有這柳:合作可言，而且大國之間的 

關係有時简直惡化到可以替聯合國的前途而感鱟 

杌陧不安的程度。

五九 . 可是聯合國非特安然存在，居然適應 

創辦人所未逆料的阈際情勢，而且在許多方面 

還有不少成就，就已往十年的經驗來珩，我們不 

m 白所謂聯合國未盡完善是否由於聯合网本身有 

什骢缺點，還是因爲會员阈拒絕竹施您京的明文 

一一或漭m 甫要如拒絕n 行遨帘的槠祌。否決權 

之存在，並不如否決權之濫用那樣成爲大多數困 

雛的原因。否決權的规定不過反映目前世界權力 

的典象。我們俺俺修訂遨京览的條文，決不能改 

褪這些w 象。修改猫筇馆二條馆七項，也決不食 

改變食以阈在目丨前世界怙勢之下對於阈家主權問 

題所抱定的態度记個世界遠非碰莕盡芙，如果 

耍求進步，所锯恶的，還垃應該對於所耍克服的 

困難與陬礙有疋深刻的豳識。

六〇 . 本屆大會期間有很多人講到國際的空 

氣似乎已經有所改進。雖然我們距離我們伋1R要 

的補種問題的解決並不較近多少，仉诂在我們的 

辯論中多少已經反映a 柯進步。火家承鼪世界各 

地都表示希架记柿新氣象槛續發城0 如果常興紙 

績發展，聯介阈所冇一切沽励定然都俾冇朋著的 

進 p 。冇呰人越爲u n m % 就处m 略關係恢復常 

脑，伹足無論我們稱之爲彳i•遯，迓柯發城足以促 

進逝n 所预期的那神m 除介作。

六一 . 所以我們 i越 爲 在 沒 冇 du檢时前 的 

全體食述以前，址好假以時H ，以侦w 際空铽繼 

績促成疋密切的合作。记不俺足以使^次何谜更 

布成功的機何，而 . t i诃給我們一伽機俾微何w 睽 

關係的改巡對於本糾織顺利驟行職務能冇多少幣 

助。也詐我們就何T i到不用多大修改u 我們赞成 

英聯王丨肉代农在今天1 u 所發及的意见，址好赴 

把遨京修正案的研究埏緩，等到不久就耍入何的 

新 钱 ^ 熟悉聯合m 的工作惝形並對檢对逝帘的 

工作能够有所質獻的時候，我們洱來進行。

六二.默察近况以及對於檢討遨帘一褂所作 

的初步結論，加隹火政府認爲大會h能在原則上 

作一決定，耍依摅遨眾坑一西零九條的规定舉行 

全體會述。至於此項會述的時間地點以及其他細 

節都耍從及計战而且大部价耍沿阈際惝勢如何而 

定。s 純會战倘若召開過早非特勢必失敗而且可
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能妨害改善阈際關係的前途。倘若就若干問題舉 

行激烈爭辯，以致陷入偾局，一般的阈際情勢以 

及聯合阈都會受不良影雄。所以我們認爲一切有 

關因素都應該愼重考盧，並應該選定最吉利的時 

間召開會議。

六三 . 加傘大玫府睫於迓許多因素，欣然食 

同代表世界各地P 席大食發表意見的其他各闕， 

一起赞成我所講這件決谲草案。我阈代表團越 

爲這件決議草案的確已反映出席大食的大多數代 

表阒的意見，並且是JKP卩檢討聯介W 璁贲迓問駔 

的一楝中庸、諶愼、货祺求是的辦法。我們希琪這 

件草案獲得極大多數的麴成。

六四 . M r. V A N  L A N G E N H O V E (比利時）： 

道--•項目列入本屆會谪程晶根摅遨章第一百零九 

條第三項的規定。爲了明白這項规定的範圍起見， 

約畧追溯根源也許不無裨益。

六五 . 在金山俾堝中，中少阈家—— 包括比 

利時在內—— 反對大W 所® 保持的否決郴，尤其 

反對它們所提堝的否決權的廣泛範囤6 中小芥丨抑 

最後迫不抖已祇能M 盘否決權，佴丨i 所以M 盘， 

却逊因爲希盟今後的琅塊能够m 彳!f 對它們比較冇 

利，而且能够把它們所址反對的條欵照它們的盘 

見加以修正。

六六.耍违到迓個目的就必須侦利修正滋帘 

的程序。所以它們竭力而记方面股法。）5阔代农 

團篇了撖掰比較急跺的情緒起見，提通十尔以後 

如果仍未召開檢府饵堝谀將檢时逝帘的 I丨!1靼 n  m  
列入大食垴程。此項讓步似乎還嫌不够，於足又 

依若干代表阐的要求，規定遇到迢秫情形時，召 

開逍柿街谪的決定只需大食過半數及安全现琪食 

任何七现祺w 投恧赞成就成。這就是第一百零九 

條馆一項與第三項所不 IS1的地方。

六七 • 兩漭跖別究笕安在？馆一項並不逊内 

動的，召開檢时您帘的食谪要有大龠三分之二的 

多數投恧赞成再加上安全现祺食七伽珂祺阈投栗 

可決。第三項與此相反却逛段励的。召開俜述的 

提案由秘寄長自励列入馆十屆食述程。太食町以 

由過半數投票赞成來決定，在安全现祺會:逛祇須 

任何七理事國的可決票。

六八.馆三項之重要就在戏剛才特別提及的 

這些差別。琪到如今，大家叨白此項规定的重要 

性祗晶表面上的而非货際存在的。第一，誰也不 

能否越，阈際關係上所呈現的緊張情形雖巳緩和

若干時日却還沒有緩和到可以打算把否決權的法 

律規定加以任何修正的程度。再者現在大家體會 

聯合阈工作有缺點由於阈際情勢而產生的，至少 

亦不亞於由於憲章條文未臻完善而產生的。

六九 . 最後，如果大會以過半數表決召開檢 

討锻筇的會诙，任何修正案還須以三分岑二的多 

數表決通過，而且s 些修正案非經聯合&會員阈 

三分之二以上一_ 包括安全理事會的全齒常任理 

很阈在內—— 批准，還是不能發生效力。

七〇 . 難道還有許多代表依然幻想，以爲在 

現在S 稀琅境之下能够獲得S 秫結果？照本届大 

食開嵇舉行一般辯論時大家所發表的言論看起 

來，S 是大垠懷疑的。顯然大多數的竞見都認爲 

檢討患茚的時機你未成熟。

七一；比利時代表阐固然承腿患商一一包括 

m 際法院規程在內一一町以加以若干改進和闞 

明，徂垃又深深知逍在目前環境之下召開记秫會 

m 的危險。如果a 遯辦玴徒然引起冗设而激烈的 

辯说，絕對不能改發阈際空铽，反而食冇相反的 

肜響。迈秫俾堝非特對於本糾織的宗旨哓無裨益， 

而且它放後垮台徒然破坺聯合w 的威信而使本組 

織陷入联朮危險。

七二.在現階段內囘挝一九四五牟六月二十 

五 R金山种谪全體俾谪關於退种卩!1題所通過的註 

釋，也奸不無裨益。厄瓜多代表今天早煶（第五 

叫二次饵谪）竹經提及S — 點。

七三 . 按照此項驻釋，"當某一會员國因爲憲 

难修 iE，其郴利砗務有所褪更而該阈並未同意而 

且不能接受時，或 者 件 修 K 案經由大會或全體 

食谲以必耍的大多數表決冏竞而未锥獲得使此項 

修正案發生效力所必須的批准時，本飢織並不想 

强迫S 楝會眞阈留在本糾織內。”  6

七四 . 这就赴一九四五年關於退會問題所作 

的註釋。比利時的名彿：fiiB M r. CharlesdeVisschet 
煅近講過，這柿町能性應該作爲嚴防採取任何立 

堪而使聯合阈趨於解體的一梂铋吿。英聯王阈代 

表也在今员 r.u様講到使兩個創始會員國退出本屆 

會的情形。這是一稀敎訓，我們應該深深思考一 

费。

6 聯合阈國際組織會議，第二十頁。
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七五.我所講的這禪可能性同時應該使我們 

知所警惕以防過早召開檢討憲章的會議。最聰明 

的辦法就是把這個問題暫行擱置。現在時機展否 

眞正成熟到了至少可以在原則上發表意見的時 

候 ？瑞典外交部長參加一般辯論時講過，旣然我 

們決心在幾年內並不實行某稀決定，現在就沒有 

什麽理由來作這禪決定。在我們看來這稀意見似 

乎合乎常識。基於這一玴由，比利時代表團寧願 

把這一問題展緩處理。可是比利時代表闸仍& 投 

票贊成當前這件決議草案，但仍須視辯論中所提 

出的修正案如何而定。至於我們所以要這麼做的 

原因，是該案案文代表調和若干不同意見的一秫 

折衷辦法。

七六. 在這一點上，提議設置的委眞會應該 

嚴格遵守任務規定。爲不徒聯合國爲蜜無結果的 

工作所因起見，這委員會在未獲悉至少有與通過 

修正案所需要的大多數相等的國家贊成這稀途徑 

以前，不應該提讁召開檢討憲章的會議。

七七. Prince WAN WAITHAYAKON  (泰 

國）：主張召開聯合國會員國全體大會來檢討遨 

章的提案，已經依想章第一百零九條第三項的規 

定列入大會第十屆會議程。如經大會過半數代表 

以及安全理事會任何七理事國決定，就得召開這 

個會議。

七八. 這就說明，按照憲章的精神，聯合阈 

成立十載以後，可能認爲宜於根據巳往經驗來檢 

討憲章。所以憲章規定，單單爲了這一目的，只 

要大會過半數和安全现-事會任何七個理事國投蔑 

贊成，而不必有大會三分之二的多數票W加上安 

全理事會任何七理事國的可決票。聯合阈的削辦 

人在憲章裏面訂明這稀規定是很高明的，因爲旣 

然這個與世界各國的和平自由以及社會經濟福利 

有切身重要關係的世界組織正在日益長大，便聰 

該讓聯合國有一切機會來求改進，藉以充分速成 

它爲人羣造福的目的。

七九.我說聯合爾是一個日益長大的世界紐 

織，這個長大乃是我國代表圃所追求的，而不甚 

什麽過激的改變。聯合國應該盡量有榫稀機會在 

現有憲章的基礎上長大。憲章本身也應該盡最有 

種種機會藉解釋而滋長。我國代表[11對於足以形 

成聯合國慣例的協議與諒辦最爲重視。我們歡迎 

安全理事會已_ 成立的一稀特別重要的慣例，就 

是棄權並不視作行使否決權。

八〇 . 無論各稀問題，甚至最重要的問題， 

例如有關民族自決以及不干涉在本質上属於各國 

國內管轄事項的這些原則，泰國代表團都準備讓 

它們在聯合國內滋長的過程中求其發展。因爲我 

們認爲應該事先積聚更多的經驗然後希望患章在 

這些地方有所改苹。所以據泰國代表圃的意見， 

需要召開檢討您章會谜的，並非這些問題。

八一 . 不過還有其他若干找際重要的問題， 

我阈代表闽認爲倒很需要召開一個食娘來檢討聯 

合國成立十年以來所獲得的經驗。

八二.特別有兩個問題不僅显泰國一國典正 

關心的，而且& 粮個亞非兩洲興正關心的。馆一， 

申請各阈加入聯合阈的問題；馆二，亞非雨洲的 

國家在安全现艰龠据的代表問題。

八三 . 從萬隆饵堝對於迓些丨丨!1駔的下列決碘 

案，就能够明白這柿關心的情形：

•‘亞非會謎看到若干國家還未加入聯合 

國，認爲爲了切赏合作以謀世界和平起見， 

聯合國的會籍應該普及；務蹐安全现市食支 

持所有具備遨帘所敕食以阈资格的申诹阈一 

律入會。亞非何堝腿爲與饵各阈中下列各W 
具有入饵资格；商棉、銳B0、n 本、約但、寮脚、 

利比亞、尼泊爾、統一的越南。

“ 會通锶爲亞非跖域的_ 家在安全珂琪 

食逛的代表，按照地域小均分配的原則，赏 

欠充分。何堝农示關於非常任洲咁會席次的 

分配 raua，依摅一九叫六卑在倫敉所成立的 

協級，亞非唞洲的阈家不能常選，吋赴亞非 

_ 家 應 該 能 够 參 加 安 全 龠 ，以便對於維 

持w 際和小與安全能冇更切货的K 獻。’ ’

八四 . 亞非w 家希盟聯介网饵籍件及，希盟 

在安全现m f r 內它們應冇充分代表權。s 唞個願 

辍顯然都赴正當合玴的。町逛它們雖然沒法在大 

會經常屈會— 迚本屆食在內— 规定辦法，成 

立諒解而克服現有各項困雛， 這种努力還沒 

有成功。

八五 . 至於其所以如此的理由，.據我國代表 

刚的意見，這足因爲迢些問越列爲大會經常屆會 

的議程項目，不會使世界輿論界集中注竞。只有 

通過輿論界的力最，才能逹成協謎，藉以克賜現 

有的困_。
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八六 . 讓我們大家開誠佈公地談吧。現有的 

困難之一，當然是由大國在安全理事會行使否決 

權逭問題產生的。卽使本屆大會期間待決的申請 

國入會問題和安全理事會裏某一现事席的問題達 

成協議，這也只會遷就赞際事货；而否決權行使 

的這個整個問題，以及安全理琪會與經濟锂社會 

理事會內的代表權問題一一尤其楚聯合國會W國 

增加以後亞非國家的代表榧問題一一都還得在檢 

討會議中來研究。

八七.召開檢討饵通並不是說一定要修訂恋 

章，不過耍來檢討逊否需要修訂。正如衆所m 知， 

任何修 iE，依遨帘馆一西零九條第二項的规定， 

均須經聯合W傅R 國三分之二以上—— 包括安全 

理艰食的全體常任理琪國在內一一批准。

八八 . 因此，舉行檢討舍讁就等於以友好方 

式交換意見，以求大家同竞的解決辦法來克服與 

憲筇有關的秫純困雠。爲求確有成效起見，此項 

獪谪就得在顺利的環堍中舉行。

八九 . 所以泰_ 代农 IWI贊成在適常時間石昍 

窻筇檢时饵战，並且股® — 伽委w  n n  [13秘寄设 

審通规定開僻的時間地點，舱訂僻战紐織與程序 

铕丨⑴姐並向大俾馆十二屈俾几報。我_ 代农阐赴 

現在密通的決诚苽尜A /L .1 9 7 /R c v .l的北 liil提案 

人，娲賊妞谪大食採納此案。

九〇 . 在适一階段中，我無竞时淪修正案， 

因爲它們你未正式提出。徂赴我要强賙一點，就 

垃據我阈代农丨與其他代农_ 共同提出的适個決 

娘萆案，大饵盟'在原則上決定在適常時間召開檢 

肘憲难的俾谪。任何不作此決定的辦法，都垃我 

阈代表阐所不赞同的。至於就該委員會的組成而 

言，旣然它所審猫的問題僅以規定開會的時間地 

點和會堝的紐織與程序等問題爲限，並非決定遨 

难條文何條要檢肘或者•修訂，摅 ? 阈代表 _ 看， 

委风十八人似乎已經足够，因爲該委员會不應該 

委貝太多，以致笨® 不瑙。

九一 . M r. HO LM BAC K (瑞典）：兩年前， 

大舍第八届食期間，瑞典外交部艮 M r. Und^n 
陳述瑞典政府對於檢討聯合國逝章的意見，當時 

M r. U nd6n總括他的意見說：

“修訂懑窜的基本部份，並非急切重要的

目標。l ?f 際上，就全部整個而言，遨帘尙屬

妥當。如果大家興有通力侖作的充分誠意，

現有遨窣絕對合用。本人深信檢討會議定能

證實此事。（第四四三次會議，第二十七段）。”

九二 . 正如在其他許多國家一樣，瑞典去年 

也曾由政府成立一個赛員會來研究檢討憲章的問 

題。該委H 會所得的結論與Mr_ U u d ^ n在兩年 

前所作的結論一樣，就是只要有和諧合作的充分 

誠心，這部遨章在大體上原屬妥善。不過該委員會 

認爲猫竞衷面有若干條可能修訂改善。其中一條 

就是規定食員阈入會資格的第四條。那些條件應 

該儘 i i t求简，以便申請國容易入會/ ：聯合國的目 

的畢竟在求食癖普及。

九三 . 擗大俜及性一事也引起另一問題。新 

的國家一■—其中也有大闕在內一■一成爲聯合國的 

僻员阈之後，似乎把安全现琪會改成一個包羅較 

廣的機關，較爲妥善。

九四 . 馆五十三條、第七十七條和第一百零 

七條都有 " 敵阈 ” 字樣，迓是起草憲窜時所留下來 

的殘跡。第二次世界大戰期間守中立的若干國家 

現在巳經成爲食员阈，S 些條欵就有些不很確當。 

箱到將來，那些原來在馆二次世界大戰期間與聯 

合阈爲敵的國家加入本組織之後，那些條欵就不 

應該存留。我們決不能有一個組織，在它的規程 

掘把它的若干食員阈稱爲其他食員國的敵國。

九五 . 據憲商馆九十二條的規定，丨雨際法院 

规約颀显雉帘的一部汾。瑞典深成阈際法院對於 

各項案件應有强迫犄輅權。我們大家知逍，現在 

i i l种願盟未免不切货際，不過我覺得在迢垅合說 

明瑞典的覜點晶相宜的。

九六 . 像現在舉出爲例的S 秫問題一一以及 

其他問龃，例如今天早贷英聯王丨興代表所講的憲 

帘坑二條饥七項的修訂問題一一大町隨時依照窻 

35坑一百潘八條所攸修正您章的程序在聯合阈內 

提出處理。美阈參潘院有關小組委a 會第二次臨 

時報吿窗講得很明白，逍一方面的程序與召開會 

m 時所遒循的程序大體和冏。依照遨茚第一百零 

八條來修正您章，一定不比召開檢討會謎页加困 

離。所以單單爲了修正您章的某幾條條文而召開 

會謎逊不必要的。

九七，檢討會蹣的目的，恰恰相反，甚要檢 

討盤個遨章。此項會謎究擬如何深入，還不十分 

明白。例如滋章第一百零九條，法文本與英文本 

彼此就有出入。英文本說“ 檢討本憲章”，而法文 

本却說 “ 修訂本遨帘”。六會員國所提出的決議草 

案（A /L .1 9 7 /R e v .l)，英法文本彼此也顯然有這項 

出入。無論如何，會讅的議程一定很廣泛。踔早 

已講過，這議程必須處理整個憲章。
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九八. 個個法學家都知道，處理像檢討聯合 

國憲章這稀廣泛問題的會議，而且將由六十個會 

員國—— 如果新會員國入會以後或者甚至有更多 

國家—— 參加，不但需要很多時間，而且所费甚 

大。
九九.我現在不想多講這禪會議所會遭遇的 

許多困難。這穉會議很可能不會成功，結果終歸 

失敗。我深恐反對聯合國的宣傳就會利用這穉失 

敗。所以我想聯合國會員國決定是否召開此項會 

議，必須非常愼重。

一〇〇. 所以這個決議草案說，檢討聯合國 

憲章應該在順利的國際環境之下進行。不過瑞典 

代表團對於檢討憲章的這個條件還要加一項限 

制。我們覺得現在旣無召開會議的迫切需要，除 

非環境的確順利，便不應該決定召開會遜。現在 

並非其時。我想大家都同意這一點。例如我們知 

道蘇聯就會反對修改遨章。我們也知道，憲章的 

修正案要發生效力，必須經蘇聯批准。

一〇一. 我說，目前的環境並不利於決定召 

開檢討會議；這話似乎也爲當前這件決謎草案的 

提案人所同意。他們請大會決定祗在適當時間方 

纔召開檢討憲章的全體會議。

一〇二. 表面上，提案人覺得在雨年的期間 

以內耱能決足究竟什麼時候有順利的環境存在。 

我們茲擬表示疑慮。峩們認爲在兩年期內沒有這 

種環境的危險很大，而且到那時甚至還不能斷定 

究竟什麼時候纔有順利的環境存在。現在決定召 

開的全體會議可能到第十二屆會時長期展緩，而 

且也許要展緩幾次。

一◦ 三.今天早晨我聽見英聯王國代表發 

言，我認爲他的看法也是如此。他說這件決遜草 

案所提議設立的委員會也許只要在兩年內報稱那 

時並非召開全體會議的適當時機。瑞典代表脚鑒 

於所述各節，認爲現在我們最好展緩決定，不要 

決定擧行會議自行束縛。

一〇四.爲什麼有人要請我們現在作此決 

定？我相信這一問題的答案就在現在時機順利。 

不過所謂順利與本人上面所說的順利兩字，意義 

不同。憲章第一百零九條第三項，只有在大會第 

十届會纔會發生效力。在任何其他時候，決定召 

開會議, 必須遵照第一百零九條的第一項的規定。

一〇五. 那末，第一項與第三項的區別究竟 

在什麼地方？唯一的區別就在本年第十屆會召開 

會議，祗須大會過半數決定，如果在大會以後各屆

會議召開就必須經由大會三分之二的多數決定。 

各位都知道，在安全理事會裏兩稀決定都要任何 

七個理事國投禀贊成。現在就由大會作此決定的 

優點便在由大會通過決議的條件比較寬鬆，只要 

過半數鉍成而不必要三分之二的多數赞成。

一〇六 . 可是我們却要請問，召開會讖的決 

定僅由過半數表決是否眞正適當？瑞典代表圈越 

爲未必適當。我們®得檢討會識所進行的極端困 

難的工作如果要有完成任務的相當機食，應該先 

由絕大多數會員國來決定。不然，這秫會謎一定 

會在彼此猜忌的空氣中進行工作，一定食影響食 

議的成就。

一〇七.這個決述草案的提案國的用意願然 

在把目前所要決定擧行的會谜的日期與地點留待 

大會第十二屆會確定。町到了馆十二屈食逊否 

大家的盘見都腿爲规定此項食谲的時間和地點仍 

應由過半數決定，這一點却不淸楚。當然有人在 

第十二屆會表示，在那個階段引用第一百零九條 

第三項的便利規定一一適用過半數表決的規定 

一一就是-要逃避第一百零九條第一項的規定，以 

便避免原來所需要的三分之二的多數表決的規 

定。甚至卽使大會第十二屆會大家的意見都應爲 

規定會議的時間與地點僅須大饵過半數表決決 

定，仍然始終有人懷疑大俾赴杏常典有權逍戡決 

定。我們應該强調指出，依馆一西潘九條第一項 

的规定，確定檢討稗谪的FH沏與地點的決定必須 

以三分之二的表決爲之，而大俾第十二屆御■的工 

作就显確切規定紫已在原則上決定舉行的道钝食 

議的日期與地點。

一〇八 . 在另一方而，如果在大食笫十二屆 

食大家認爲決定此项何谪的n 期與地點應有三分 

之二的多數投恧赞政，現在通決由以後屆食確定 

在會後什邂 r 沏舉行僻述決不俾有什邂好處。

一〇九 . 我要耱括起來說：爲了修正撖耷裏 

幾條條文，並不黹要召開酋娥。至少有六十個亩 

M 國參加的一個食述，负箝檢討聯合_遨筇道楝 

重大任務，一定需要很多時間和很多费用，而且 

會遭遇許多困雜。這補會谲很町能不很成)功，萬 

一失敗，就會被人利用作爲反對聯合國的藉口。 

所以在決定召開此項會谲時如果環境並不順利， 

就不應該作這補決定。現在的情祝並不利於這铺 

會議。如果在本屉會裏作此饩定，迤無好瞄，或 

者幾乎螢無好處。現在如果作此決定，很可能惹 

起將來發生問題。
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一一〇 . 瑞典政府根據這些理由，最後得一 

結論如下：現在決定召開全體會議，殊無必要。 

所以瑞典代表團擬投禀反對六會員國所提出的決 

議草案（A /L .1 9 7 /R e v .l) 正文第一段，這是這件 

決議草案具有決定意義的一部份，至於這件決謎 

草案的其他部份，我們也不能投恧赞成。

—•—•一•. M r. URQ UIA (蔬爾无多）：聯合 _  
的創辦人定下了檢討遨的啦种不丨n】的程序。

—— 二 . 坑一柿叔於逝筇ai'— r i•界八條，與 

鄧巴屻橡阅的迚诚和冏，不過稍冇修改。迈迠講 

— 种修正案的，a 柿修正案能由大會採納，迢逛 

檢肘懋帘的通常稗序。

—— 三 . 坑二秫是根摅出席金山 f r 謎的各_  
政府所提辦法的一种非常程 ;y:，，订於坑一西零九 

條馆三项，共範闽似乎比帔通常的程序廣泛，因 

爲 i i i —项规定曲聯介阈何U W全K 饵汲來檢討脒 

個遨帘。

— m . 其 i ;f  i i  h i'种 n 序在本質上並無跖 

別，刚者都冇一柿不4 常的缺點，就诂述反想帘 

的精祌與文字，都让以何u w 不个茚爲某礎。

—— 五 . 汫奴上，任何改节，無論诂巾火何 

三分之二农決通過，或漭处由全體何诚•三 

分之二农決妞诚，都只冇在聯合W 三分之二的何 

以阈—— i i i括安全刊! ：-jt f r 的全iffl常任现 -ju m 在內 

— —依據各該m 逝法所定程序批准以後，方能生 

效。

— —六 . 們十分叨睞，遨帘的全而檢討比 

較佈傅修正其巾若干條钦，工作说畋廣泛，遠較 

祓雜，也遠較帘迆。我們也知逍，檢肘忠帘不俏 

僻婴 i l i多的時叫，而觅耍多多研究 , 極端汴总， 

格外愼爪。埚後，我們疋叨「丨，取獨的修正案値 

"T由在大f r 經常职f r 中m 過，而檢討胳個淑M  
嬰堪爲此；>jf卩問特別 f r 通。我們所不明白的,迠 

爲什鄉定耍w 開f r u w 的全® 會述，而不召oh f t  
货執行迈项職務的機關一 --火會。

— 七.十年前在金山簽訂這個储大的文 

脔，當時戰爭尙未結朿，我們的见想爲戰禍的影.趣 

所左右，爲當時的威覺所驅使，可是當時的成覺 

在短短十年之中已有了基本的變化。現在却不是 

正當的時機來讓我們指出並批評我們在研究——  

更嚴重的一一及货行這偉大文書所不斷發現的技 

術上的缺點，以及政治與法律上的矛盾。

—一八 . 今天世界所面臨着的問題，雖然嚴 

重，却不如國際聯合會在那些艱難年代所遭遇的 

那些問題嚴重。不過問題各不相同，而且雙方所 

而臨的世界也不相同。幸而原子時代到臨時，人 

類這 ft，!丨馆f r 堪所比較 r 內瓦國聯的時代不但基礎 

已經 i r 加廣泛，而且苋加堅强穩固。

一一九 . 聯合阈成立以來的十年期間，業已 

秘^ 足够的轷驗，現在對於窓章已能作一總檢討， 

並 . i 加以認爲必耍或器莜至認爲無可或免的變更。

一二〇 . 仍是若干修正案確有迫切需要，'不 

能等到 f r 以阈仝 if f i件淡笟述。迓些修芷案中，各 

现祺 f r 糾成問題及阀際法院紺成問題的修正案就 

是其中之一。

— 二一 . 冇若干丨"'】仁不哳努力，務求聯合國 

儘诂卩^ 戶開放，以侦湃納 ;iT-多阔家，不颉聯合阈 

成爲一 w彳心地狹窄的仉樂部。現在將冇一伽發展， 

殊使我們引以爲快。如染贼如我們的希琪，在今 

後规天淇聯合阈的饵u 阔能够增加西分之三十左 

右，我們必須趕快把朴珂祺饵繩.?][摘及阔際法院 

法货的名m 按照比例增加，以便新當選的阔家憮 

速參加本紐織的丁  fi ：。共他阀家當然也耍參加工 

作，尤其边冇些阔家，値伢冇地域公允分配與輪 

流 a 胙多戊士原則，彳•在本紺織成立以來的十 

尔内，米能時時充分迤行，所以未能擔任汛要職 

務戍來 i \ 起朮耍 t'i ir：，成济卽使m 任或n 起，亦 

僅旖臨卟性贺，或者盹阐冇服，s 些w 家當然也 

要參加x 作。

—二二 . 火件把 i卩游阈入會問題解決以後， 

也 , i r不易在本Mi偏 處m 迈問題。似是以後屆會 

一 定必酿 i:l丨!, W爲找們大家知道我所講的部伢 

修正確冇边切沿耍。

一二三 . 關於 h r a f r C i阈全f f i f r 通檢討想窜 

--? i t , 依滋帘馆一w 界九條访三項的规定，這一 

I,",]題必须在火何笊十；ii；s何 'B m  „ 我阔代表闸認爲 

加拿大、厄瓜多、gi•拉克、泰阈、英聯王阈及美國 

所提出的決謎草案（A /L .1 9 7 /R e v .l) 叨哲妥善， 

設想週到。我阈代表闽並威謝那些代表闽建謎薩 

爾瓦多充任正文第二段所講的娄员會的委員。

一二四 . 關於這個決謎草案，我們雖然對提 

案人深懷敬竞，却有一點意見要講。這就是關於 

正文第三段主張由委员會把它的建議向大會第十 

二屆會具報一節。
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一二五 . 大會如果通過這件決議草案，這就 

承認檢討憲章的工作應該在順利的國際環境之下 

進行，決定此項全體會議應該在適當時期舉行， 

並且請委員會會同秘睿長審議確定開會的日期與 

地點問題。

—二六.要委員會連同建議向大會第十二届 

會具報一一滅是說在一九五七年的最後幾個月 

—— 就是等於說，此項會議不能在一九五八年前 

學行，不啻就在此時想當然地估計國際情勢，似 

乎與我所講的那一段所反映出來的彈性作風多少 

不盡相符。

—二七 . 我國代表圑抱定這禪精神，原來無 

意挑剔這一點，更無意提出什麼修正案，對於提 

案各國代表圑，我們深懷敬意，現在僅想建議他 

們的案文或者可以加以改善，把正文第三段改爲 

請該委員會"連同建議向大會第十一届會一一至 

遲向第十二屆會一一具報”。

—二八 . 這就使該委員會有較多的自由，能 

典秘書長商榷，研究此項會議的適當時間問題， 

政不抹煞該委員會決定定期在一九五八年或甚至 

以後的可能，因爲我們所建議的格詞，能使該委 

員會在細心估計國際情勢以後參照情形，把它的 

建議向第十一屆會或第十二屆會具報。

—二九 . 無論如何，藤爾瓦多一定投票贊成 

這件決議草案。

—三〇 . 至於唉及與印度兩國主張增加委員 

會委員人數的修正案（A/L.201/R ev.l)，我國代表 

國贊威此項主張，準備贊成，只要委員會不擴大 

到不易履行職務的程度。

—三一 . 不過我們不贊成叙利亞的修正案  

(A/L.200)，我們確實認爲這些修芷案把這件聯合 

決議草案弄得面目全非，與憲章箏一百零九條第 

三項的文字和精神都相牴觸。

—三二 . 照該項規定，如果聯合國會員國全 

體會議沒有在大會第十屆會前擧行，大會就必須 

在該屆會決定此項會議究竟是否舉行。安全理拿 

會也有同樣的權力。可是叙利亞的修正案與憲章 

第一百零九條第三項的基本目的和共同決議草案 

的條欵直接牴觸，因爲這些修正案贸然要把決議 

草案第一段規定大會決定此項會議應在適當時間 

攀行云云一節刪去。

一三三. 叙利亞代表圑提議把這一段刪去以 

後，改爲由該委員會去考慮宜否檢討憲章。叙利 

亞同意，委員會應向大會第十二屆會提出報吿與 

建議，因爲叙利亞的修正案內關於此項並未提出 

什麼修正。旣然如此，足見叙利亞代表圑的目的 

僅在展緩到一九五七年底罷了一一這•就是說，無 

論大會或安全理事會對於召開全體會議檢討憲章 

一事的任何決定都要展緩兩年。

一三四 . 基於上述榑稀理由，我國代表闻完 

全不能同意叙利亞的修正案。

— 三五 . M r. M EN O N  ( 印•度）：檢討想章 

一一有時說是與修訂憲章的意義相同的名詞一一 

這問題早就在聯合阈或代表闽的腦筋裏盤旋，而 

且同樣成爲大衆討論的題目。本年度欣逢聯合國 

成立十週年，在金山舉行紀念會議時，各國代表

團都有一楝檢討的情調---------- 棟評估的情調一一

這問題就愈見尖鋭。洱者，這一項目因爲憲章本 

身有所規定所以列入議程。

— 三六 . 我要在適當時提及的，便是這些問 

題，不過在沒有談及這些問題以前，在沒有透露 

我國政府對於這件事情的各項問題所抱的態度之 

前，因爲英聯王國代表今天早晨所發表的言論， 

本人不得木提出一點意見。我國代表_原來無意 

提出這稀糾紛問題。的確這也不是這位英聯王國 

同仁的本意。可是這一問題旣已提出，一一而且 

本人非常抱歉，提出時所用的措詞使我們不能不 

贊一辭而把它放過。我不得不加以批判。

— 三七 . 大 會 當 然 記 得 Sir Pierson Dixon 
今天早上講過：

" 本人是大會面前這個決議草案（A /L . 
1 9 7 /R e v .l)的提案人之一，必須避免深入地 

討論那些實爲所有同意會同提出此案的各國 

代表_ 所未必意見完全一致的爭執問題。不 

過聯合國有兩個創始會員國，一個是安全理 

事會的常任理事國，我國的親密盟國，另一 

國是本國協的一員，此次憤然退出本屆會議。 

本人爲英聯王國代表围的發言人，如果不對 

產生此棟退出情事的演變表示深切惋惜，就 

是不盡職责。聯合國受了兩次創傷，如果我 

們要在同一道路繼續前進，我們對於若干措 

施是否得計，以及料於可能發生的影響如何， 

還得鄭重思考。（第五四二次會議，第二十一 

段V .
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我的尊貴朋友 Sir Pierson D ix o n 以爲對於這一 

問題不發表意見就是沒有盡職，我國代表團照樣 

也有同感。我們對於某某代表團退出會議，也威 

# 到遺慽，不過倘若對於產生退會情事的演變認 

爲惋惜，那便是我們不敢苟同的；因爲這些演镘 

是由我們部份負責的。我國代表闽向大會提出與 

此事有關的兩個項目，當然有其權利，當然有其 

理由，現在決不收囘。我早已講過，我們絕對無 

意談及此事。

一三八 . 第二，至於說聯合國受了創傷的問 

題，我們否認任何贲任。我們同意這甚一 _ 不應 

有的演镘。我們歡迎現在不與我們一起出席本大 

會的兩個會員阈囘來。只要是有理由的事，只要 

是與我們政策所根擄的原則相符的事，都是我們 

願意盡力去做的。我們決不願這樣損害我們的友 

誼。這件事情業已提出，我們不得不加以批評， 

殊戚遗慽。但是倘若對於造成此琪的演辍認爲惋 

惜，那便是我們所不同意的。否則就是讁?我國 

政府以及在大會衷對於這®  R!丨題與我們抱着同樣 

見解的人們的態度了。但逛S 却無論如何不是說 

我們對於這兩個代表刚之缺席並不關切，也不是 

說我們不擬竭力設法使他們筑新出席大會。

一三九 . 至於講到我 _政府對於檢討遨窜問 

題所抱的見解一一我叨白用" 檢討•’兩字一一我們 

在金 M丨會謎（第八次會謎）這樣講 過 ：

“ ……我們只須說，在我國政府看來，機

構上的任何缺點不過是 ------ 大都是  我們

本身的缺點的一棟表現。所以卽使有了最妥 

善的機構，如果沒有意志，如果沒有正當的 

態度，我們還是不會有什麼成就。講到修訂 

想京問題 " 一一當時是說修訂憲章一一 "我  

奉命代表我阈政府聲明，擄我們的一般意見， 

如果想茚必須修訂，就必須有協議，可是如 

果有了協議，您章就不必修訂。”  8

一四〇 . 在大會的一般辯論中，我們已經指 

出，因爲在患章第十八章莲有兩條條文與修訂患 

章的問題有關，所以這問題已經成爲我們討論的 

焦點，已經列入議程。我 們 說 ：

“我們對於出於一致協議或者折衷辦法 

的任何動議，我們決無異議。不過我國政府斷 

然反對成立過分舖張的機構，斷然反對大張

* 聯合國出版物，出售品編號：]955, 1.26, 
英文本第二六四頁，第二六五頁。

旗鼓採取步驟要把憲章加以大規模的檢討。

(第五三三次會議，第三十六段)”。

一四一 . 這就是我們的一般背景。我們今天 

在大會裏，就根擄這禪背景，並在各方意見大相 

逕庭的情形之下，來研究這問題。而且這裏我還 

要指出，在一般辯論期間，參加發言者共有二十 

九阈，反對修訂憲章者或反對任何重大修改者共 

有一十五國，正確的說，它們反對可能稱爲檢討 

滋章的情事。其餘十四國中，有七、八個國家聲明 

保留。我們還得指出，在贊成檢討憲章的國家之 

中，有八個國家都在世界的同一部份。所以這不 

是一秫普遍的意見，而且抱這秫意見的人不無許 

多保留，而且就連究竟要求些什麽，就連究竟所 

抱意見是否一貫，尙且還不淸楚。

— 四二 . 我們研究這問題，想從遨章所載的 

義務，從是否需要任何措施，從是否合乎時宜以 

及是否有用這些觀點着手。我要把我們的立塲講 

得非常淸楚，因爲根擄我們所聽見過的發言人的 

言論，他們對於遨章所作的解釋似乎已經使我們 

心中發生矛盾和惶惑。

— 四三 . 擄我們的着法，依遨章第一百零九 

條第三項的规定，確有把這一項目列入議程的義 

務，而此項義務已經履行。我想這就是恋章所載 

我們必須履行的唯一蕤務，就逛，除非遨章以前 

已經檢討過，這一項目便必須列入本屆議程。當 

然如果經大會過半數表決，全體會 _ 就得舉行。 

我以後講到這個決議草案或若這問題的其他特點 

時，要再淡舉行此項會議的義務問題。

一四四 . 現在講到舉行這稀會議的必要性， 

這祗是限於您章规定我們有此義務而己。就因時 

制宜而論，深堪玩味的是货際上發言的人們幾乎 

個個都有若干保留。這件決議草案本身就說在適 

宜或妥當時機。擄我們的着法，如果時機妥當， 

檢討憲章的意願也許就消失了。所以就因時制耷 

而論，我們甚至並不以爲現在是討論此項問題的 

時機。如果單要發表我國政府的意見，我們就要 

說，依第一百零九條，我們只須把這項目列入議 

程，然後決定展期審議。當然，倘若要想發表演 

說，這也無可異議，祗要以後便將這項目展期審 

議就好了。至於講到有無用處，我想最好的辦法 

就是引述兩位外交部長的言論。他們的國家對於 

聯合國都有忠心耿耿的歷史而且對於聯合國的前 

身一一國際聯合會一一也大有貢祺。
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一四五. 瑞典外交部長在金山會議中吿訴我

們 ：
“ … …我仍然認爲憲章照現在這樣子，決 

不妨碍聯合國履行任務，只要各會員國眞正 

想要遵照憲章的原則行事（第四次會議）。” 7

—四六 . 第二天，加拿大外交部長Mr. Les
ter Pearson 說 :

* * 我們的機構是適當的，不過要把這機 

構順利使用的意志常常動搖，常常氣餒。

" 改良機構一一正像任何機構一樣一一  

當然是可以的。不過要矯正我們的弊病，仰 

賴於這禪改良者少，不如抱定決心，力求現 

有機構工作得更好，並爲此目的調整各國的 

政策，以便在國際所爭議的問題上獲得協議。 

成立這禪協議的責任，主要部份就在擁有最 

大實力而且享有特殊權利的聯合國會員國身 

上（第七次會議）” 。8

一四七 . 我們聽這些話之後，腦中所留下的 

印象應當是要提醒我們自己，這問題不是什麼法 

律哲學，也不是什麼法律手腕，這是~個政治問 

題。所以在政治上我們必須考處到倘若在這問題 

以上，超越這問題以外，考究緩急輕重的問題， 

是否高明，是否得宜，是否有用。所謂緩急輕重 

的問題，就是說，大會的時間，各會員國的時間， 

各會員國的外交力量、時間、和職員，以及秘害處 

的時間，在以後這兩年裏是否應該集中於這琪， 

比較集中於其他事項尤甚。還有許多問題，例如 

裁軍問題，在本屆會初期在第一委員會基所討論 

的有關原子能的問題，關於世界若干地區的經濟 

發展問題，修訂與審議國際法上的若干問題以便 

這個世界—— 就國際社會而論—— 有一個法治基 

礎的問題。這些問題的緩急輕重，豈不應該在修 

訂憲章以先？

一四八. 現在已是把檢討與修訂劃分淸楚的 

適當時候。在憲章的條文裏一一除非像以前的一 

位發言人所說的，法文本另有涵義，不過卽使如 

此，也未使我接受，因爲我祗遵照英文本一一決 

沒有什麼地方規定修訂憲章。我想這不是咬文嚼 

字的問題。我們要把這一點弄淸楚：修訂憲章的 

意思與法律發展以及社會組織關係的整個槪念並 

無關係。

7 同上，英文本第一三五頁。

8 同上，英文本第二一四頁。

—•四九. 我們在座的同仁-------我相信，只有

一個例外一一大多數都生活於成文憲法之下。摟 

我所知，我們決沒有任何一個國家每十年要重新 

制訂法典的。也許有一個國家要就某些方面的法 

律一上公法或私法一一制定法典。但是倘若說憲 

法應該定期修訂，却使我們想起小孩子們下了稀 

子以後，每隔十天就拔起來看看所楝的東西是否 

在生長的一般。誰也不能做這類窜情。

一五〇 . 秘書長在聯合國惯例觉編這部極有 

價値的文件的翦言褢稱滋帘爲骨架。決沒有人爲 

求改善骨架而把骨架拆毀的。所以逭柿全面修訂 

的意思，尤其在現在這時候，要做十年前金山食 

_ 所沒有逆料的 -耶情，摟我國代表圆疳來，決非 

處理這一問題的货際辦法。尤有進者，正如緩急 

先後的問題必須考瓛一般，我們必須玢沿世界的 

輿論、我們的會員_ ，我們的政府，以及所有參加 

聯合國工作的人們都不想歸咎於憲章，藉此推雜 

主要的责任，规避重大的問題，並且必須看看我 

們的注意並未移轉到其他問題。

一五一 . 我們所看到的辦法是，所需要的改 

善必須照那一條前面的第一百零八條的規定來促 

成。的確，任何法律，任何规程，經過相常時間 

之後，就需要修正或觅改。迓秫觅改，從法律制 

度與立法若的初期起，就有胙多方式。若不赴把 

規程本身加以近改，便赴梂取歸司法機關解搏的 

辦法，或-者採取萑成惯例的辦法。尤其在現在， 

也有許多行政法的發展出於行政機關或渚其他機 

關的決定。

一五二 . 現在迓® 祺惝都在聯合阈發生。意 

見各不相同。丨週際法院的谘詢意見，济來好像羅 

坶時代的代訴人的法仆也像我們的衡不法與判例 

法。這些竞見槳巳以許多方式解釋萆难。

一五三 . 例如關於阈內管轄丨1!]靼和若干程序 

問題，我們有了思稂成帙的文獻。我們有國際法 

院的諮詢意見。S 原足一條町以發生改节的途徑。 

我們也曾養成若干惯例。例如逝京說，安全现祺 

會裹的問題，必須有常任现汛國的町決恧。而現 

在已經決定町以把棄權視作亦在町決恧之列。道 

純粹是一种怕：例，並非逐字逐句遒照條文。此項 

惯例起源於印度尼西亞入酋一案，後來在伊朗爭 

端一案洱度發生，於是成爲m 例。這樣養成的惯 

例頗多。如果我們能有s 秫政治空氣，如果能使 ' 
本組織的赀景發展這稀重要的要素，就是國際相 

互容忍，承認备國經濟與政治制度不同歷史背景
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各別，所以大家必須彼此讓步，聯合國裏就會業 

巳養成許多憤例。惯例這様發展，自然就有改革， 

法律就能自行調整，來適應當代在政洽、社會、 

經濟上的需要。

— 五四 . 但是除此以外，有時我們需要一稀 

斬截確定的改革，奄不含混的改革，遇到這禪情 

形，我們承認此項改蜓確有必要，原有法律確爲 

暉礙，我們就得制定修正案。這似乎是法律制度 

上一秫比較新、比較竹際、比較富於社會價値的 

辦法。因此，我們應該多多利用憲章的第一百零 

八條的規定，來赏現必要的改革。

一五五. 阈際聯合會盟約並無全面修訂的這 

秫规定。盟約第二十六條規定修正辦法。可是誰 

也沒有說阈際聯合會是因爲盟約憤事而未能成功 

的。道實在是由於別的政治原因。

— 五六 . 這問題還有一個特點，現在我要提 

及。迓就是十年前聯合阈憲帘在一九四五年制定 

時的世界時代和現在情勢不同。憲难制訂時正在 

大戰之後，全世界都在涡盟和小，湖流激扱。常時 

主要的則辦人承胧大家確冇种神意見不冏之處， 

町赴他們脫，依忏火家意見不同，却陬該創立一 

個世界組織。想茚便：& 在迅种悄形之下齑生的。 

當時大家承踮逍個飢織應孩拽及全球，而不應該 

成爲一神祌聖聯盟。當時當祺各 iisi的制度儘符彼 

此互不相容，町是彼此觊步所以級能成功。伹是 

那种情形現在巳經改铤。

— 五七 . 聯谷國的第一個十年，與阈際聯合 

會的酋先十年不同，我們並未蒞到和諧的發展， 

却成爲诹大鬥爭的舞台。一九五五尔時期與一九 

四五年時根本不相同。因此，倘若要想“顚簸全 

舟 ” 此時赏圾不合宜。現在不足•願姐•杂舟的時候， 

因爲迢货船正在風骚飄搖之中，根本不必顚簸就 

在自行搖擺不巳。

一五八 . 在今天的情形之下，不逛大阈疲於 

作戰，想求和平，而晶大阈芷在撕充軍備，擁兵 

自衞，彼此交談所用口吻，就显宛如邱吉爾爵士 

所說的，“恐怖以求和平 ” 的口吻。在這稀情形之 

下，要速成同樣的協議，要達成促使彼此諒解的 

因粢，以期互相讓步，简直是不可思議的。

一五九 . 第二 . 我想患章如果要檢討，這秫 

檢討如果要經久有效，如果要有收稚，如果要成 

功，所根據的背景，一定要使檢討的舉行決不限 

於本組織的某一部份，某一集圑，某一洲或某一

階層的會員國的特殊目的。換句話說，爲想改除 

某一方面所沾染的或者所應該負责的一楗弊病， 

如果要等該方同意攙能修正，那末，這稀修正就 

不可能。所以我們在金山說，非有協議，憲章無 

從修訂；果能協議，憲章也就不必修訂。所以把 

憲章問題當做一個政治問題，當做冷戰爭執的一 

部份來處现，便是使它開頭就失敗的最好辦法。

— 六〇，在我沒有談到這件決議草案（A /L . 
1 97 /R ev.l)以前，我還要再度徵引我剛攙所引的 

憲章條欵。我要指出，想章敢一百零九條並未規 

定此項會謎非召開不可。這一條開：

" 聯合國食員國爲檢討本憲章得 ...........
確定日期及地點舉行全聰會議。… …"

—六一 . 只有在我們決定之後嫌可用 “ 應"  
字。所以在我們尙未決定以前，我們宜於表示該 

條並未規定非開不町。這楝命令尙待將來去制定。 

辽部憲章並未规定一定要召開檢討食猫。憲章雖 

有此項條欵，伹赴這不過甚一秫允許的規定。起 

草廒韋的人自然想到必須有某稀機會，必須有若 

F設備，以供這神塲合之用，不過這一規定畏一 

條純粹允許的條钬。以往的辯論，在大會襄倒還 

不很過份，特別逊在所謂"學術" 的 IU® 以及若干 

“公益”團简直好像令破崙新法典這次必須修訂 

似的從汫進行。其过根本並不如此，道规定純粹 

颭於他許性贺。我丨與代表圃不擬赞成超出患章所 

彼圾低限度以外的辦法。遨耷最低限度的规定就 

边把a —項目列入述程。我們爲了折衷起見，可 

以進而贊成加以研究，但是我們決不同竞一禅決 

谪案要我們在原則上答應明年擧行會谜，儘管日 

期並未確定，因爲這樣就超出患章所规定的必須 

履行的雜務。

一六二 . 因此，我們看到這個決_ 草案，覺 

得完全贊成確有困離。我們想這一件決述草案之 

擬訂出於一柿誠意，希轺那些想明天就修訂或者 

今明年就開會的各柿人和根本不主張修訂的人彼 

此成立若干協謎。我們承認此點，但是我們發現 

此带確有若干困難。我講到這件決議草案時，要 

洱陳述這稀困難。

一六三. 我要利用現在的機會請各位注意美 

阈代表今天早晨發言時所說的一句話。他 說 ：

'•提議設立的委員會將要負责爲開會的

程序和如何組織從事基本工作，以期會議與

功 [ 第五四二次會議，第六三段 ] 。”
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一六四 . 因此，至少在這件決議草案的若干 

提案人的心目中，擧行會議乃當然的結果，並不 

祗是一禪主張。

一六五. 我們應該仰賴整现過去所得經驗的 

工作，例如，聯合國慣例彙編。雖然我希望這部 

彙編將來能够增加索引，但是秘書處所做的這項 

工作是値得我們敬佩的。其中每章都有許多極有 

用的目錄表。如桌技術上沒有困雜，我希望這幾 

冊能有一個索引。這個彙編就甚這問題的例案法 

的總匯，對於我时有極大的價値。

一六六 . 現在我談 ®侔決議草案 (A /L . 197/ 
R e v . l)0 在現階段中，我不想逐步分析。如果我 

們認爲必要，可以到決議階段再這麼做。

— 六七.現在我祗講我們希望大會注意的兩 

三個間題。第」，這件決議草案的前文裏有一部 

份要大會重申信念；其中稱：

“深信憲章允宜參照施行所得經驗加以

檢討。”

現在我絕對無意要說這段文字原可以與此不同。 

我敢斷言這是出於這問題的專家的手笨。但是-就 

字句看來，似乎我們巳往積獲的經驗足使我們深 

信憲章亟宜加以檢討。

一六八 . 我寧願推測原意並非如此。‘原意祇 

想籠統叙述我們旣巳獲有經驗，也許宜加檢討。 

但是現在的措詞並非如此。按照這稀措詞，似乎 

是說憑我們十年的經驗，就會相信憲章必須加以 

檢討。如果檢討兩字的意思僅僅是看一下，那末 

我說這穉程序巳經開始。我剛攙所講的四册觉編 

本身就是一種檢討。我們在這裏_ 行辯論，就显 

在不斷地檢討憲章，研究其意義究竟是什麼，而 

不是什麼，我們在前屆大會究竟巳經做了狴什麼， 

並未做些什麼。這稀整個檢討的程序正在不斷進 

行中。

一六九 . 可是不幸 “ 檢討” 與“修訂"這兩個名 

詞竟然調換使用，彷彿意義相同似的。因此，我 

並不反對用 “深信允宜 ” 等語，或其他類似字句。 

佴是如果這是表示信念，要我們承認憑我們的經 

驗我們確須修訂或撿討憲章，當然這就超過了環 

境的需要。

一七〇 . 但是這還不是主要的困難。主要困 

難還在該決議草案正文的第一段。這一段開：

“決定檢討憲章之全體會議應於適當時

間擧行。”
如果我對這段文字瞭解正確，甚至只要稍知英文 

文法，"shall”  一字並非僅僅表示指將來的意思。 

此字與全體會議實有關聯。有 "shall”一字就成爲 

“必須的 ” 了。如果其措詞改爲"檢討憲章之全體 

會議得… …擧行，" 問題就很不相同了。

一七一. 我阈代表阁還沒有決定我們是否準 

備要求加以修正。但是我們先把這個竞恩作爲一 

項建議，向提案人提出。如果迓様改正，大家就 

更能同意。i i 段文字就將要修改如下：

“ 決定檢討廒荩之全腿會硪# 於適當時 _
間舉行。"

無論如何，這一段祗適用於大食，囪爲舉行此項 

會議，依照想窜規定，還必須有安全现市食七個 

现事國的町決。雖然a 件決谪草案正文馆五段敕 

明 ‘ ‘將本決金案送交安全理琪食" 字樣，因此，要 

把此事通知安全理事會，多少業少業巳加以改正， 

但是其中尙有差別。

一七二. 這問題旣然是由聯合國的兩個機關 

共同負 I?，斲然使用 "Shall”  一字，似乎超出了 

我們對這問題所有權利與雜務所允許的範画。因 

此，這段正文雖然支持类阈代表今天早贷所陳述 

的意見，可逊照現在情形珩來，並不垃 •我所能 

贊成的主張，就逛說應該舉行食谲的主張。龠谪 

町以舉行，S 攙是想京所規定的。

一七三 . 在迓問ea上， 們不準備越出窻章 

的範圍。爲求協谜起見，爲求獲得大俾的公意而 

不刺激大多數人或任何人的意見起見，我們依然 

準備酌位讓步，祗逊此項食谪不逊非開不可便可 

以了。我們當然不能忮受此項龠谪必須召開的主 

張。使用 "在適當時間 "等字，當然還通一秫保險的 

辦法。這却又逛讓憋個決定操潘一時的過半數的 

手裏。

一七四 . 據我們在大食裏所得的經驗，大多 

數確有一面倒的傾向。這就搔說，就表決而腧， 

現在的平換f還比較穏定。旣然如此，把時間是否 

適當的問題留待這樣決定，就不足以保證減輕 

“ shall” 一 字的命令性的意義。這件決議草案正文 

第一段說，“決定檢討遨章之全體會議應於適當 

時間擧行 ” ，照現在這樣，我們是不能同意的。至 

於我們是否要求加以修正，却要以這件決議草案 

經過修正以後我們能否贊成爲轉移。
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一七五. 現在我們談這件決議草案的正文第 

二段。我國代表阒曾與埃及代表闻共同對這一段 

提出一件修正案（A/L.201/RCV.1)，要在這一段 

裏增加若干國家。我越爲此事必須加以若干解釋。 

如果舉行食議，如果進行召開會議的籌備工作 

一一據我捫的經驗，這件決議草案，無論我們對 

它的看法如何，很可能就會通過一一如果成立一 

佃委員會，我們希盟道個委員會代表整個大會。 

如果不列皋委員食的委員，那末這個委員會就應 

該由大會全 fig參加。反E 我們的常任代表都經常 

駐 在 道 而 且 任 何 國 家 一_ 無分大小，無論重 

要典否，無分來西南北一一對於這事所負的義務， 

以及所懷的關切，絕對並不稍遜於其他國象，因 

爲聯合國的盤個基礎就在主權國家，無論大小， 

無淪位居何處，都一視同仁。而且我們所瘅理的 

正是憲章問題。

—七六 . 因此，我想各阈都負有同樣的教務， 

都成有同樣的休戚關係，也許應該莩有一秫有所 

貢獻的同揉機食。所以我們如果開始提名，如果 

饋君同意股立一個委員會，我國代表阐就要提谪 

在迓期間所有出席全蹬龠破的黹员阈一律參加這 

佃委贝會，逍樣各阈政府就能够參加或者逍派代 

表出席，或者做其他必要的褀情。

一七七 . 我們並未做得如此澈底。我們已經 

股法增添页多的人，庶使迓委員會更济於代表性， 

以便世界上若干被々逍忘的部分，若干只有申拆 

而未獲鹉取的部分，'以及尙未獲正常傾聰的部分， 

都能參加。我們也已顧及他們在金山與其他各地 

所作的篾獻。

一七八 . 有人說，S 委員食的规模不能大得 

不易管现。說 3 聒的已經不止一個人。町是這全 

箝究® 由雎莳珂逍伽娄只曾而定。某些委员食的 

委員祗有三人，或者茌至祗有一人，却也不能管 

理，因爲他們根本就不能決定心意。所以這不是 

委員食規模大小种問題。我不愐得爲什麼一個委 

員二十人三十人或四十人的委員食就不能匍御， 

因爲這委員會並不從事起草工作。我能够明白三 

十個人並不能起草什麼文件。况且這是檢討整個

憲章的問題，這是檢討聯合國整個經驗的問題。 

這至少必須澈底研究這四厚册書，或者還要加上 

幾册；必須研究過去所進行的討論；必須研究國 

際法院所發表的諮詢意見；必須研究國際聯合會 

的經驗，以及盟約在各個時代所發生的事情，而 

且還必須要運用不少的國際法與經驗。

一七九 • 因此我們必須有小組•委員會，必須 

有研究小組，必須有這些組織。如果我們這樣進 

行工作，並且得有秘睿處的協助，我不懂爲什麽 

有入會說不易駕御。我們這裏常有大規模的委員 

會。歸根結底，如果很多人不在委員會以內，這 

委員會向大會具報時，我們還得把委員會的工作 

全部重加研究。所以我們不明白究竟有什麼理由 

反對委員會規模太大。

一八〇 . 我們已經坶出若干其他國家，如果 

有人再提出別的國家，我們決不反對。第一，這 

委員食之設立不以代表性爲基礎，而以其他事項 

爲基礎。第二，# 員會各委員人人有事可做，因 

爲工作範圍甚廣，工作時期很長。因爲上.述兩穉 

情形，又因爲各國政府代表都經常駐在聯合國，所 

以我們不明白反對其範圍過大究竟有什麼根據。 

我們想在決謎階段提出這件修正案。

一八一 . 我還要苒度聲明，據我捫的意見，我 

們所有的唯一蕤務就是審_ 這個問題。如果我們 

審谜SR!1題，而說如有時間當洱審讁，這就是說 

a 項目應該展期審謫。就我國代表囤而論，我們 

赴很商興的。但姓如果從這裏所發表的意見看來， 

有人還要作進一步的審議一一我們却主張不應超 

過想苺所定的最低限度，不應該要我們答應無論 

願竞與否，此會非開不可—— 而且時間之適當與 

否要到將來階段由過半數表拷來決定，我們就很 

難勉强贊同這穉辦法。

一八二 . 根據這許多意見，本人聲明我國代 

表闽保留到審査這件決識草案哼表示立塲的權 

利。

(午後六時散會。）


